

Me alegrare que la Señora de Usted se mantenga sin novedad: Usted la saludará, y dará tambien mis expreciones a Don Custodio y su Madre: Al Mayor mis recuerdos y á todos los oficiales— El Coronel Urdaneta, Elisarde, Alarcon etcetera etcetera hacen a Usted mil cariños.

Afectisimo servidor y amigo

Sucre (Rubricado)

L.L. Mss. Fot. B.N.P., s.c.

2,382

Huarás á 22 de Marzo 824.

Al Señor Coronel Don Francisco de Paula Otero.

Señor Coronel.

Ayer recibí el oficio de Vuestra Señoría fechado el 18 en Baños y es el de mas resiente fecha por que hoy es que me han llegado los de 15 y 17.

Ayer tube tambien oficios de varias partidas y se por ellas que Canterac volvio de Tarma a Jauja dejando en Tarma á Carratalá. Canterac espera en Jauja á Monet que regresa de Lima, y á Loriga que viene de Huamanga. El Batallon de Arequipa ha recibido todo el Batallon del Rio de la Plata, y de la masa se han formado 1º y 2º de Arequipa que con el 2º del Infante, los Dragones de San Carlos y los Granaderos a Caballo van á quedar de guarnicion en Lima y Callao de manera que calculando prudentemente las fuerzas que el enemigo puede mover no exeden de 8.000 hombres— Nosotros no dudamos tener en el dia a formar otros tantos (borrado) de 1,300 que ó han llegado á Trujillo, ó estan en alguno de los puertos de la Costa, venidos de Guayaquil.

A juzgar bien de la actividad de los enemigos, es probable que en todo Abril abran la campaña, porque pensaran no darnos mas tiempo á esperar los 3,000 hombres que nos vienen del Magdalena y quisas estan ya de Panama para acá segun los ultimos avisos que he mos recibido.

Los Españoles se verán muy bien para buscarnos con fuerzas iguales y no se nos echarán encima tan de prisa. La experiencia de toda la campaña del Perú nos prueba que jamás han presentado un combate sin una 4ª parte de superioridad: Su detención en Tarma / y ma (sic) con 4,000 hombres cuando en Huánuco hay apenas 150 de caballería justifica á la evidencia que hay mas charlería en los españoles, que valor para emprender; y que solo una ciega fortuna y la inercia y la traicion de los majistrados de este desgraciado pais ha podido darle ventajas que no debieron jamas obtener.

Vuestra Señoría puede asegurar á los pueblos que la guerra estando bajo la direccion del Libertador tiene un aspecto muy diverso del que tubo en las manos imbeciles de Tagle y Berindoaga, incapaces de otra cosa que de la maldad y de la prostitucion. El pase de estos dos hombres al enemigo no significa nada en los resultados de la campaña, por que ellos por si nada valen, y mostraron bien en su administracion su ineptitud y su perversidad.

Sin embargo: el puesto que ocuparon estos dos perfidos americanos les dió algun influjo que pueden emplear en corromper los buenos patriotas. Es pues presiso oponer á su intriga, la demostracion de su conducta: Vuestra Señoría pues escriba frecuentemente á todas las partidas y á todos sus amigos, que nunca se dejen alucinar de promesas engañosas y de alagos que siempre son de enemigos, y de enemigos implacables como los españoles que conservan en su corazon el odio mortal á los americanos ¿Habrà Peruano que crea un momento que los Españoles olviden nunca la guerra perseguidora que les han echo por cuatro años?

Los Españoles van á inculcar y á jugar mas su intriga y la seduccion sobre el pensamiento de que el Libertador quiere someter este pais á Colombia; que la guerra no es con los Peruanos sino con los Colombianos, y en fin moveran todos los resortes para desmoralizar los Cuerpos Peruanos. Es pues preciso disuadir á los Gefes de las partidas y a todos los patriotas de la maldad de esta invencion. Asegureles Vuestra Señoría que del campo de batalla, volverán las tropas de / . de (sic) Colombia para su Patria, con la unica recompensa de haber combatido por sus hermanos del Perú. Haga Vuestra Señoría circular por todas partes, por todos los pueblos por todas las guerrillas la proclama del Libertador que adjunto á Vuestra Señoría, en fin no dude Vuestra Señoría ninguna diligencia para persuadir a los Pueblos que esta cobarde invencion de los Españoles solo tiene la mira de subyugar al Perú, para esclavizarlo. Los Españoles que antes hablaban de libertad, ya dicen en sus proclamas y el mismo Can-

terac, que seguira el Perú arrastrado al carro de la España, humillada a los pies de un Rey absoluto y cruel.

A la vez demuestre Vuestra Señoría a los Pueblos que con un poco de constancia se repondran los desastres de la Republica: que la declaracion de la Inglaterra en favor de la causa Americana es mas grande, mas poderoso, y mas firme que las ventajas que han obtenido los Españoles debidas al acaso y á la traicion. Sería el termino de la desgracia que los Peruanos desmayasen en el momento mismo en que con un poco de resolucion estan procsimos á ver para siempre su Patria, libre é Independiente de toda dominacion extraña.

Por ultimo Señor Coronel, Vuestra Señoría tan interesado como nosotros en el triunfo de las armas americanas, y en contener los progresos de la desmoralizacion y del desorden tomará todos los arbitrios y todas las medidas, para restablecer el entusiasmo que otra vez distinguió á estos Pueblos, y que en tiempos pasados hizo el terror de los Españoles.

Dios guarde á Vuestra Señoría.

*A. J. de Sucre* (Rubricado)

C.G.Q. Mss. M.E.N.A. Fot. CNSIP. T. 8, Leg. 16, C. 5.

2,383

Señor Coronel Don Francisco Paula Otero.

Baños Marzo 22 de 1824.

Muy Señor mio y de todo mi respeto: en el dia de hayer llegaron á este Pueblo, Martin Quito, Norberto Catalan y Jose Julian que dijeron ser del Pueblo de Huariaca arriando sinquenta y sinco reses de todas calidades; a quienes mediante la orden que Vuestra Señoría me dejó les intimé a que pasasen a los corrales inmediatos de este Pueblo á que asegurasen en ellos el ganado que trayian, despues de haberles mandado dar un carnero y una media de papas por que me dijeron se hallaban enteramente exsautos de fiambre; pero sin haberlo encerrado siquiera el ganado al corral se mudaron sin recibo ni pasaporte alguno, bien que tampoco trageron papel alguno de constancia del numero de ganado de que se hisieron cargo en dicho Huariaca.